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山西科达自控股份有限公司 

关于接待机构投资者调研情况的公告 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、

误导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连

带法律责任。 

 

山西科达自控股份有限公司（以下简称“公司”）于 2023年 11 月 28日接

待了 14 家机构的调研，现将主要情况公告如下： 

一、 调研情况 

调研时间：2023 年 11月 28日 

调研形式：网络调研 

调研机构：浙商证券、招商基金、幂加和基金、泰康资产、留仁资产、太平

基金、汇添富基金、泰康基金、华美国际投资、中华联合、中信建投证券、太平

养老、路博迈投资、合远基金（排名不分先后） 

上市公司接待人员：董事长付国军先生、董事会秘书任建英女士、财务负责

人牛建勤先生、证券事务代表郝富强先生。 

二、 调研的主要问题及公司回复概要 

问题 1：请教一下公司智慧矿山的下游行业主要涉及到哪些领域？包括哪些

应用场景？ 

回答：尊敬的投资者，您好。智慧矿山主要是为矿山行业提供智能化解决方

案，公司在下游业务方面目前主要集中在煤矿，金矿、铁矿、铜矿等非煤矿山占

比相对较少。 

公司主要从事矿井安全生产环节的无人值守，业务覆盖煤矿生产“采、掘、

运、提、排、通、洗、选”等各个关键环节，以及安全监测、人员定位、设备监

控等管理环节，为矿山的安全生产和运营管理提供科学的、个性化的解决方案。

谢谢。 



问题 2：未来清洁能源比重提升对智慧矿山会带来哪些影响？ 

回答：我国能源结构的特征是“富煤、贫油、少气”，这决定了在中短期内

煤炭仍然是主要能源。随着新能源技术的发展，国家能源结构将发生变化，煤炭

作为能源的使用比例将逐渐减少，但中短期内产量不会发生大幅变动。同时煤炭

也是一种化工原料，随着煤化工技术的不断成熟，煤炭作为化工原材料的使用比

例也将会逐渐上升。目前智慧矿山建设仍属于新兴产业，即将进入快速爆发阶段，

因此智慧矿山行业仍然有很大的市场发展空间。谢谢。 

问题 3：请问一下智慧矿山行业的竞争格局？公司做的业务在矿山整体业

务中所占份额能达到多少？  

回答：尊敬的投资者，您好。2020 年国家出台《关于加快煤矿智能化发展

的指导意见》，对智能矿山建设有了统一的规划，但由于时间尚短，智慧矿山行

业的竞争格局较为分散，几家上市公司作为龙头企业所做业务侧重点也有不同，

各有优劣。 

我公司主要从事智慧矿山安全生产环节的无人值守，应用系统性的自动化、

智能化、信息化等技术，涉及更多的生产工艺、智能设备及安全系统等。矿山智

能化建设的主要目的在于提升矿山开采本质安全水平，因此矿山生产环节的无人

值守是智慧矿山建设的主要投入点，所占份额在矿山整体份额中可达 80%左右。

谢谢。 

问题 4：如何理解智能矿山的行业壁垒？  

回答：尊敬的投资者，您好。智能矿山相对于普通工业领域，首先其环境更

为恶劣，尤其是生产环节时刻处于移动状态，对技术水平要求更高；其次是产品

具有特殊性，必须满足防爆要求并取得煤安证方可应用到井下；另外由于自然成

煤条件不同，各矿及各工作面差异较大，需根据具体情况设计相对应的智能化解

决方案。谢谢。 

问题 5：公司与竞争对手相比有哪些优势？ 

回答：尊敬的投资者，您好。公司深耕智慧矿山领域 20 多年，对行业特殊

环境和生产工艺有着深刻的理解，通过长期的技术积累、沉淀与创新，形成具有

自主知识产权的工业控制模型、算法；软件及硬件产品皆有；强电、弱电皆通。

公司产品能够全面覆盖矿山各环节，是为数不多的可提供全矿井智能化整体解决



方案的公司之一。《国家首批智能化示范煤矿建设名单》矿井为 71 个，公司为其

中 22 家矿井提供过服务或产品，在提供煤矿智能化整体解决方案方面具有极强

的技术竞争力。  

问题 6：通过公司披露的定期报告 120 万吨以下矿山公司所占比例很少，请

问一下公司的市场布局是怎样的？ 

回答：尊敬的投资者，您好。由于大型矿井相对来说资金更雄厚，对系统要

求更高，需求更大，因此公司前期项目大多都是针对年产 120 万吨以上矿井，其

中年产 500 万吨以上的矿井项目相对较多。随着国家政策不断加码，推动力越来

越大，中小型矿井对智能化的需求也随之增大。对公司而言，公司后续将借助丰

富的经验，把服务大型煤矿所形成的先进方法以及技术沉淀优化至年产 120 万吨

以下煤矿群中，逐步实现不同产量矿井的全覆盖，提升在年产 120 万吨以下矿井

的市场占有率以及整体营收规模。所以，公司将主要优势集中于年产 120 万吨以

上矿井项目的同时，也在有序地开展年产 120 万吨以下矿井项目的建设。谢谢。 

问题 7：请问公司矿山板块省外业务拓展到哪些区域了？未来 2-3 年是否仍

会保持良好的增长？ 

回答：尊敬的投资者，您好。公司省外业务包含陕西、内蒙、新疆、山东等

二十余个省份，基本实现对全国产煤省份的全覆盖。 

国家的目标是 2035 年实现全矿井的智能化。现阶段智能化矿山建设应该处

于技术接近成熟期，还没有进入快速发展期。随着技术不断成熟，进入市场驱动

型阶段，智能矿山市场才真正进入爆发阶段。因此未来很长一段时间内智慧矿山

业务都会保持良好的增长态势。谢谢。 

问题 8：请问公司完成股权激励指标的信心如何？ 

回答：尊敬的投资者，您好。公司的股权激励计划分三期，第一期指标已经

完成并办理完毕解限售。公司业绩增长态势也符合预期，因此公司对完成股权激

励指标充满信心。谢谢。 

问题 9：请问公司的信心主要来源于矿山业务的增长吗？ 

回答：尊敬的投资者，您好。智慧矿山是公司的主营业务，煤矿智能化市场

空间广阔，未来增长势头良好，是公司业绩增长的保障；同时公司于 2021 年推

出城市立体式新能源充电管理系统。其主要业务模式是以社区充电为主，公共充



电站为辅，换电为补充。截止至今已覆盖全国十余个省份，布设了 80 多万个充

电端口，服务了 1 万多个小区，可解决 400 多万用户的充换电补能需求。 

据中国自行车协会最新数据显示，2022 年我国电动自行车累计销量约 5000 

万辆，社会保有量已达 4 亿辆。随着新能源政策的持续加码，社区民用新能源汽 

车未来将大幅增加，新能源充电市场广阔，该板块业务有望为公司业绩增长作出

更大贡献。谢谢。 

问题 10：请问公司的充电桩业务和市场上已有的其他充电有何不同？相比

的话优势在哪里？ 

回答：尊敬的投资者，您好。公司充分研究城市不同层次的充电需求，开发

出的城市立体式新能源充电管理系统可满足各类群体需求。公司在国内率先提 

出在同一个平台上满足城市居民电动两轮车、电动汽车及快递小哥、出租车等运

营车辆的不同客户充电需求。在此基础上构建了云端网一体的互联网新能源充电

管理系统，实时监测数据自动分析，根据车辆功率大小开发出不同系列的充电设

备，包括慢充、快充、换电等终端产品，提出了老旧社区增加新能源充电设施电

源不足的解决方案，开发了社区功率平衡智能控制系统。 

公司打造了完善的新能源车辆补能体系，既满足了用户不同场景充电需求，

又为城市新能源车辆充电管理提供了标准化解决方案，市场反响很好。谢谢。 

 

山西科达自控股份有限公司  

董事会  

2023 年 11 月 29 日  
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